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□据《深圳晚报》3月19日A04版

近日，媒体报道海砂中超标的氯离
子将严重腐蚀建筑中的钢筋，甚至使建
筑倒塌，这样的“海砂危楼”在深圳比比
皆是。3月18日，一份列有48个楼盘
的名单被人发布于网上，并声称其为深
圳市住建局近期排查的海砂楼结果。
对此，深圳市住建局公开辟谣表示：该
帖文系他人假冒住建局名义，套用住建
局网站页面，传播虚假消息。

3月16日，作为平安国际金融中心
混凝土主要供货商之一的深圳市东大
洋建材有限公司(以下简称东大洋)被深
圳市住建局“出示红牌”，资质证书被吊
销，成为此次海砂事件遭受处罚最严厉

的混凝土公司。
涉嫌使用不合格海砂混凝土的平

安国际金融中心也被深圳市住建局责
令停工整顿。3月17日，记者在平安国
际金融中心施工现场看到，该项目已全
面停工。公开资料显示，位于深圳市中
心区的平安国际金融中心总建筑面积
459187平方米，塔顶高660米，是中国
在建的第一高楼，建设单位为中国平安
保险(集团)股份有限公司，承建单位系
中建一局集团建设发展有限公司。

据早前在网上“曝光”的“海砂楼排
查结果”，深圳市多处在建或在售楼盘
被传使用不合格海砂。

中信领航楼盘位于西乡107国道
与航城大道交会处。在工地现场，当记

者询问是否有海砂流进工地时，施工人
员指着脚边的砂回答：“当然有了，这个
就是海砂。”他补充道：“楼盘内墙用的
都是海砂，现在深圳很多楼盘都用这
个，以前我在广州经手的楼盘也有使用
海砂的情况。使用海砂的建筑，时间长
了，墙面易出现龟裂。”

记者通过路边广告联系上了一家
出售建材的商户，该商户回应称：“现在
没有河砂，都是海砂、水洗砂，5元一袋，
销路很好，我们负责送货上门。”

深圳市住建局有关负责人介绍，以
前主要从东江、西江开采河砂供应建筑
市场。2008年10月后，东江、西江都限
制开采了，河砂的开采量远无法满足周
边建筑市场的需求。

□据 新华社深圳3月19日电

记者调查发现，用海砂建楼在建筑
行业早已不是秘密，而是一项“潜规
则”，相关规定早在2004年就已出台，
不合格海砂流入建筑工地也曾被媒体
屡屡曝光，而相关监管迟迟没有跟上。

有规定却没强制性检测

目前，建筑工程不能使用未经淡化
处理的海砂是有明文规定的，也是业内
共识。为何仍有近一成氯离子超标的
海砂在市场内流通？

记者走访建筑工地发现，预拌混凝
土进入工地时，虽然也会进行试块检测
质量，但检测的仅是强度，并不包括氯
离子指标。

深圳一建筑工地负责人告诉记

者，根据规定，禁止在施工现场自行
搅拌混凝土和砂浆，都要使用预拌混
凝土。“检测应该在搅拌站那个环节，
进场的时候，已经没法检测了。这意
味着施工方对材料质量的把控力减
弱了，而政府的监测也没有相应地强
化，于是就出现了一个令人担忧的监
管薄弱环节。”

有人检测就进合格的，没人
检测就进不合格的

日前，在通报建筑用砂氯离子含量
突击抽检不合格率为9.7%的同时，深圳
市住建局还公布了另一组数据：2012年
全年建筑用砂例行抽检不合格率3.9%。

两个数据为什么差距会这么大
呢？深圳市建设工程质量检测中心主
任刘南渊对此的解释是：“突击抽检一

般比例行抽检不合格率要高一些。例
行抽检的时候，他们可能做得好一点。”

刘南渊还表示，目前氯离子并非强
制检测项目。他说，按照国家标准，没
有规定使用单位必须检测氯离子。因
此，监管部门只是在有怀疑的时候，才
对搅拌站和工地进行检测。“现在每个
季度例行抽检一次，对有问题、有怀疑
的我们再进行不定期抽检。”

原来，例行抽检的时间和套路早已
被混凝土搅拌站摸透了：相关部门要来
检测的时候，就进合格的砂；平常没人
检测的时候，就进不合格的。

业内人士认为，在海砂使用越来越
普遍的情况下，有关部门急需加强对海
砂淡化过程和流通过程的监管，绝不能
让不合格率维持在高位水平，增加建筑
物安全隐患。

□据 央视网

近日，深圳曝出居民楼房楼板开裂、
墙体裂缝等问题，每逢雨天渗水不止。
深圳市政府的调查结果显示，问题的根
源就是建设时使用大量海砂。而无良的
开发商之所以选择“海砂”做建筑混凝
土，是因为它可以节省一半的成本。

按照有关部门2004年9月发布的
《关于严格建筑用海砂管理的意见》规
定，海砂必须经过净化处理，满足要求

后方可用于配制混凝土。对于钢筋混
凝土，海砂中氯离子含量不应大于
0.06%。若必须使用海砂时，则应经淡
水 冲 洗 ，其 氯 离 子 含 量 不 得 大 于
0.02%。如果建筑用海砂不符合国家的
强制标准，氯离子将严重腐蚀建筑中的
钢筋，造成重大的安全隐患。

高额的差价，是海砂受到市场欢迎
的主要原因。一名常年在砂场拉砂的
机车司机告诉记者，业务繁忙的时候，
他一天运送海砂十几车，一车近 20 立

方米。深圳此前和现在多个房地产项
目的工地上，都有他送的海砂。

按照国家规定，海砂属于国家矿产
资源，在没有获得海洋行政主管部门许
可的情况下不得开采海砂。记者发现，
许多违法采砂船随意采集海砂，并送往
各个码头。进一步的调查显示，这些采
砂船的老板大多来自东莞、惠州，两三小
时就可以采满一船海砂，每天的利润有
几十万元。这些海砂大多流入深圳等地
的建筑市场。 （www.cntv.cn）

深圳建筑行业曝出“海砂危楼”

涉嫌违规使用涉嫌违规使用海砂海砂
中国在建第一中国在建第一高楼被叫停高楼被叫停

新
闻
关
注电话：64940120

社康老年服务中心
让洛阳老人越来越健康

延伸阅读

新闻背景

监管形同虚设使“海砂危楼”遍地“开花”


